
从事职业技能培训工作 12
年，我深刻感受到社会对各行
各 业 的 职 业 技 能 要 求 不 断 提
升，职业技能培训被更多人重
视和需要。

近三年，我所在的众信职
业培训学校累计培训学员1.5万
人次。

2021 年，“宝妈”王女士，
通过技能大师工作室的个性化
精准辅导，熟悉掌握专业知识
与实操技能，还在技能等级认
证中取得优异成绩，顺利拿到
工作机会。

毕业生小钱在求职中屡屡
碰壁，其中一个重要原因就是
个人技能未能匹配市场需求。
我们推荐他学习全媒体运营。
很快，他被杭州一家头部企业
录用，还获得了进修机会。

类似的故事在我身边还有
很多。这两年，我在多次走访
调研时发现，企业方总是感叹

“招工难”，就业方总是发愁
“求职难”。

职业技能培训，正是链接
“招工难”和“求职难”的重
要桥梁。加大职业技能培训力
度，是提升劳动者就业创业能
力、缓解结构性就业矛盾、实
现 高 质 量 充 分 就 业 的重要举
措。

时代舞台无比广阔，技能
人才大有可为。我希望，无论
是 刚 毕 业 的 学 生 还 是 在 职 人
员，都要持续加强学习，提升
竞争力。我也坚信，技能的力
量 将 引 领 更 多 人 走 向 “ 共 富
路”。

高端医疗器械，曾是一个
长期被欧美国家垄断的市场，
赛诺微要做的就是掌握核心技
术，打破垄断，让更多宁波制
造走向世界。

通过聚焦微创外科手术器
械，赛诺微研发的防眩晕、防雾
的3D/4K荧光电子腔镜系统和首
款国产7毫米超声刀，分别解决
了如何让医生看得更清楚，操作
更加精准、高效、安全的难题。

其中，电子腔镜系统好比
给医生配上了火眼金睛。超声
刀则是医生用来切割、凝闭和
止血的武器。此前，国内超声
刀技术长期停留在凝闭5毫米血
管时代，无法安全闭合大于5毫
米直径的血管。

赛诺微组成 10 人研发攻坚
小组，反复验证，花了整整两
年时间，终于打破了国外企业
的长期垄断。

在不可逆电穿孔领域，赛
诺微与法国医生合作开发的自
主产品陡脉冲治疗仪，成功为
一名 66 岁的患者实施世界首例
内 镜 下 脉 冲 电 场 肿 瘤 消 融 手
术。这标志着我国在陡脉冲治
疗仪领域取得重大突破。2023
年至今，甬产陡脉冲治疗仪已
成功实施了超千例临床手术。

从 跟 跑 到 并 跑 ， 再 到 领
跑，科技创新是我们实现高质
量 发 展 的 核 心 驱 动 力 。 这 些
年，宁波为企业提供了良好的
发展环境。锚定全球医生和患
者首选手术器械品牌的目标，
我们加速前行，让更多宁波制
造走向世界。

作为一名来自本地制造业
的企业代表。宁波优越的营商
环境及务实担当的政府作风，
让我们感受颇深。

前几年，我们企业决心开
发本地供应链。但在开发过程
中 我 们 发 现 ， 宁 波 产 业 链 完
善，但上下游对接途径不足。
明 明 在 “ 家 门 口 ” 就 有 合 作
方，却互相不认识，没有对上
号。如何创造供应链上下游的
本地合作机会，是周边很多企
业面临的共性问题。

2021 年起，我多次提出让
区域“供应链”成为区域“共
赢链”的建议，引起相关部门
高度重视，并采纳落地。据初
步 统 计 ， 两 年 来 我 市 已 推 出

“工链圈”“十链百场千企”
等 300 多场对接活动，成功串
起逾 4 万多家企业的合作，建
立了行之有效的强链畅链公共
服务平台。

第二个是关于走出去的经
历，针对多个走出去企业遇到
的 共 性 问 题 ， 我 提 出 的 关 于

《护航企业“走出去”，高水平
实施“地瓜经济”》 的相关建
议，得到了市委、市政府的高
度关注。全市不仅开展了一系
列助企“出海”的专项行动，
还着力搭建甬企“走出去”综
合服务平台，支持宁波企业能
顺利出得去。

宁波营商环境优越的“软
实力”已成为我们民营经济发
展的“硬支撑”。在这样的支撑
下，我相信我们定能继续扬帆
起航，澎湃向前！

“ 良 种 一 粒 重 千 钧 。” 种
子是农业的“芯片”，更是保
障 国 家 “ 米 袋 子 ” 和 “ 菜 篮
子 ” 安 全 的 根 基 。 2012 年 ，
我 成 立 微 萌 种 业 ， 致 力 研 发
属 于 我 们 中 国 人 自 己 的 好 种
子 ， 把 种 业 安 全 牢 牢 掌 握 在
自己手里。

然而种业研发是条“漫漫
长征路”。一粒良种的培育，成
千上万个品种组合只是打底，
优中选优后育出的品种，要反
复 试 验 多 年 ， 才 有 机 会 成 为

“种子选手”。
拿 “ 美 都 ” 西 瓜 举 例 ，

因 皮 薄 且 口 感 较 甜 ， 深 受 市
民 喜 爱 ， 研 发 却 不 容 易 。 每
次 需 一 次 性 种 植 一 万 株 ， 再
靠 人 工 一 株 株 观 察 果 重 、 糖
度 、 肉 色 、 果 色 ， 哪 一 株 结
得 果 大 、 哪 一 株 结 得 果 甜 就
留下收种。

一个生长季，我们的工作
人员至少要记录 10 万个性状，
最后被选中的种子数量不足总
数的5%。

幸 运 的 是 ， 我 们 的 付 出
带 来 了 大 收 获 。 5 年 来 ， 我
们 联 结 带 动 7 万 余 户 浙 江 瓜
农 致 富 ， 增 收 效 益 超 60 亿
元。

如今，微萌种业已跻身全
国蔬菜种业前列，入选国家种
业阵型企业、首批全国现代设
施农业创新引领基地。我们将
一以贯之深耕种子的研发，让
更 多 种 子 在 田 间 地 头 生 根 发
芽，并努力为打造“农业芯”
发声。

我是一名来自基层的企服
工作者，每当有人问我做什么
工作时，我总会说，我是服务
企业的“保姆”。

我曾在一家民营企业做了
十年的财务总监，正是因为这
段经历，让我特别理解企业在
成长中碰到的各种烦恼。

因此在 2013 年，当有机会
成立一家专门为企业服务的公
益性平台时，我就下定决心，
要让更多企业满意。

还有一段经历改变了我对
平台的理解。几年前，我和团
队为帮助一家初创型企业，半
个月内上门对接十余家银行，
终于帮助企业贷到了款项。

我意识到，传统的线下服
务模式已难以满足需求，于是
主动对接金融部门，共同开发
金融通系统，将宁海所有银行
产品上线，通过大数据匹配企
业融资需求，大大提升服务效
率。

于是，“企服通”平台进入
数字化轨道，服务领域更加拓
展，服务体系更加健全，产业
链版块更是嵌入原材料供应体
系，帮助企业降本增效。

我们还发布了全省首个企
服领域的省级地方标准，并承
担国家标准化试点，获评浙江
省营商环境最佳实践案例等荣
誉。

“企服通”平台的发展蝶
变，是宁波持续优化营商环境
的一个见证和缩影。我们将秉
持 初 心 ， 努 力 让 更 多 企 业 满
意。

去年7月底，习近平总书记
给祖籍宁波的香港企业家回信，
对他们薪火相传的爱国心、桑梓
情给予肯定，勉励他们继续积极
主动融入国家改革开放大局，为
中国式现代化建设添砖加瓦。

习近平总书记的回信既是
对广大甬商的鼓励，也是一种
指引，给当下正处于爬坡阶段
的甬商带来了浓浓的暖意。

如何在新时代践行习近平
总书记回信精神，是未来续写
甬商风采的关键。

我认为甬商需要传承与创
新。这一点，韦尔股份的虞仁荣
已开始先行先试。此前，虞仁荣
先后多次捐赠韦尔股份的股票，
使得宁波东方理工大学 （暂名）
拔地而起。与虞仁荣同乡的还有
两位著名甬商，一位是叶澄衷，
他在家乡办了叶氏义庄。曾在叶
氏义庄就读的包玉刚，捐资兴建
了宁波大学。三位甬商薪火相
传，把爱国爱乡、造福桑梓的甬
商优良传统表现得淋漓尽致。

第二个小故事在去年 7 月，
我收到一张来自宁海如意股份有
限公司名誉董事长储吉旺的照
片。照片中的他，正在柬埔寨到
处奔波。我说，储总您已经 80
多岁了，要多顾惜自己的身体
啊。储吉旺说，我年事虽高，但
是我搏击商海的雄心仍在，我要
让中国的企业和产品走遍全球。

甬商的故事还有很多。相
信在不屈不挠、不断奋发进取
的精神引领下，甬商一定会在
改革开放的大潮中书写更为浓
厚的一笔。

以上是人大代表发言摘登，按发言顺序排列。（殷 聪 孙佳丽 整理）

让更多宁波制造
走向世界

让营商环境
成为宁波企业的
“硬支撑”

“小种子”
撬动“大产业”

薄永明 市 人 大 代 表 ，
宁波微萌种业有限公司总经
理

让更多企业
满意

王海妱 市 人 大 代 表 ，
宁海县企业服务中心主任

彰显新时代
甬商风采

曹云 市人大代表，甬
商公共服务平台主任

让更多技能人才
脱颖而出

于丹 市人大代表，宁
波市众信职业培训学校校长
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记者 殷 聪 孙佳丽

肩负人民重托，展现时代责
任。昨日上午，宁波文化广场大
剧院，“代表通道”如约开启。

聚光灯下，6 位市人大代表
走上通道，回答现场记者及前期
征集到的部分市民线上留言提
问，围绕技术创新、营商环境、
甬商精神、企业服务、种业振
兴、职业技能培训等话题，结合
自身经历，畅谈履职心声、传递
信心力量。

“我们的产品已完成从跟跑
到并跑，再到领跑的过程。”张
金杰代表回顾了赛诺微披荆斩
棘的发展历程，展现了爬坡过
坎后结出的累累硕果，表达了
继续走研发创新道路的坚定信
心，“站上新的起点，我们将继
续加速前行，让更多宁波制造走
向世界”。

营商环境是稳定市场信心、
激发经济发展活力、推动高质量
发展的重要因素。宁波营商环境
如何？企业最有发言权。作为一
名来自本地制造业的企业代表，
吴冰用自己的亲身经历分享了

“家门口”搭起区域“共赢链”，
政府部门助企“出海”的故事。
正是一次次的政企联动，让吴冰
代表坚信营商环境是宁波企业发
展的“硬支撑”。

“种子代表着希望。经过多
年发展，微萌种业已跻身全国蔬
菜种业前列，入选国家种业阵型
企业。”在薄永明代表看来，种
子是农业的“芯片”，更是保障
国家“米袋子”和“菜篮子”安
全的根基。他将一以贯之深耕种

站上新的起点，传递信心与力量
——宁波市十六届人大五次会议“代表通道”现场直击

昨日上午，市人大代表在“代表通道”上接受媒体集中采访。 （徐能 许天长 摄）

于丹代表在回答记者提问。薄永明代表在回答记者提问。 王海妱代表在回答记者提问。 曹云代表在回答记者提问。

张金杰 市 人 大 代 表 ，
赛诺微医疗科技 （浙江） 有
限公司技术副总裁

吴冰 市人大代表，宁
波卡伦特电器有限公司执行
董事

张金杰代表在回答记者提问。 吴冰代表在回答记者提问。

业研发，让更多良种在田间地头
生根发芽，努力为“农业芯”发
声。

在全面数字化转型的当下，
企业服务也需要融入更多数字化
基因。王海妱代表所在的“企服
通”平台，也正加快各类数字化
应用，不断拓展服务领域，健全
服务体系。在她看来，企业服务
没有最好，只有更好。她将始终
秉持初心，努力让更多企业满
意。

曹云代表研究甬商精神已有
近 20 年 ， 在 现 场 ， 他 手 拿 照
片，分享了虞仁荣接续捐学，彰
显爱国心、桑梓情的故事，以及
储吉旺 80 岁勇闯东南亚，主动
融入改革开放大潮的经历。他认
为，传承与创新，是未来续写甬
商风采的关键。相信在不屈不
挠、不断奋发进取的精神引领
下，甬商一定会在改革开放的大
潮中书写更为浓墨重彩的一笔。

当前，高素质技能人才短缺
已成为满足群众需求和扩大就业
的突出制约因素。宁波应该如何
破题？从事职业技能培训工作已
经 12 年的于丹代表现场分享了
两个“技能上岗”的故事。在她
看来，职业技能培训正是链接

“招工难”和“求职难”的重要
桥梁，技能的力量将引领更多人
走向共富路。

“代表通道”，折射全新气
象；大会启幕，承载万千期待。
通道上代表们的自信与担当，传
递了宁波人民追求美好生活的信
心和决心，传递了宁波加快打造
现代化滨海大都市的底气与干
劲。


